

Une maison loge 4 à 5 familles.

Chez nous, il y avait 4 portes plus 1 banga derrière, un banga de pêcheurs au niveau de la terrasse. Ca veut dire que c'est 4 familles, des chambre - salon, chambre - salon. Du coup quand on décase, les gens se retrouvent avec plus de terres. Dans une cour il y a 5 bangas. Quand on décase, on va pas vous mettre tous ensemble. Pour ces 5 bangas là, on vous donne des maisons : tu as ta mère dans ta cour, indépendante, qui vit dans son petit banga. Il y a ton frère, ta sœur en famille comme ça. Quand on vient pour déloger les gens, la mère, aussi vieille qu'elle soit, peut avoir sa maison, la sœur peut avoir sa maison. Du coup les gens se sont retrouvés avec des maisons individuelles. La mère part, du coup c'est toi qui récupères la maison. Donc du coup la sœur...

En fait c'était plus souvent les gens qui travaillent pour (les familles) qui viennent d'ailleurs, qui travaillent et ont leur dépendance dans la cour. Sauf que quand on leur donne une maison, c'est à mon nom. Du coup, j'ai 3, 4 maisons de décasés. C'est comme ça que les gens se sont trouvés avec beaucoup d'espaces à eux, avec des maisons en dur. Donc oui, l'arrivée de maisons en dur à déconstruit, à déplacé le... Je me souviens quand je suis arrivé, Labattoir, c'était comme Bandal (un quartier de Kinshasa), il y avait du monde, c'était vivant, c'était plein. C'était vers 2005 et tu pouvais voir encore des maisons en paille, en torchis.

Le banga chez nous était une construction très agréable. Chez nous c'était la maison de Hakim, sa garçonnière. Il y vivait et après son passage, il l'a laissée à ses frères. Puis c'est devenu un lieu de passage, les pêcheurs laissaient leurs affaires à l'intérieur, on l'appelait la maison des pêcheurs. La rue et la petite allée là, c'est la rue des pêcheurs. Nous avons 2 adresses : la rue des pêcheurs et Georges Nanda. Tu vois, déjà ça, c'est comme si on a 2 espaces, on paye deux taxes d'habitation dans une même cour. Le banga était considéré comme une maison qui pouvait se déplacer pour aller ailleurs. Le banga, ça a une adresse qui n'appartient pas du tout à l'adresse de George Nanda. Là où on s'assoit sur la terrasse aujourd'hui.

LE BANGA CHEZ NOUS ÉTAIT
UNE MAISON TRÈS AGRÉABLE